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рядка, мира и спокойствия. И заканчивая 
работу на ассамблее, я думаю, каждый из 
нас может сказать: 

Я — учитель, значит, буду стремиться 
открыть ученику путь к познанию мира та-
ким, каков он есть, не оставлю его в позна-
нии без надежды, буду учить его служить 
истине и терпимости к заблуждениям, раз-
вивать его врожденные способности во бла-

го его самого, во благо окружающих людей, 
во благо мира.  

Я — учитель, значит, буду стремиться 
быть примером для ребенка и показать ему, 
как можно преодолеть собственные слабо-
сти, бороться с искушениями и трудностями.  

Я — учитель, значит, буду стремиться 
работать так, чтобы оставить грядущим по-
колениям мир, в котором стоило бы жить! 

 
 

Т. А. Углирж,  
учитель математики лицея № 64 г. Омска 

 
О ПРОЕКТЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО КОДЕКСА УЧИТЕЛЯ 

 
Уважаемые коллеги, участники Педаго-

гической ассамблеи!  
2010 год объявлен Годом учителя, что 

само по себе уже является важным событи-
ем. Год учителя — возможность подчерк-
нуть значимость учительства как активной 
силы в преобразовании общества и всей 
страны в целом. Я бы хотела поздравить 
всех нас с этим важным событием.  

Вчера и сегодня на нашем форуме много 
говорилось о путях развития образования, о 
проблемах школы и их решении. Неодно-
кратно всеми отмечалась роль учителя как 
просветителя и воспитателя будущих поко-
лений. Считаю весьма своевременным соз-
дание Профессионального кодекса учителя. 
Уже есть сложившийся веками опыт по-
священия в профессию: клятва Гиппократа, 
присяга военных, нормы этики юристов и 
так далее.  

Я представляю омское учительство, нас 
38 тысяч. Ежегодно наши ряды пополняются 
молодыми коллегами, складывается хоро-
шее соотношение между опытными и начи-
нающими педагогами. Ежегодно в систему 
образования приходит около 600 молодых 
специалистов. Поэтому для нас важно не 
только передать педагогический опыт, но и 
приобщить их к лучшим традициям омского 
учительства. За период реализации приори-
тетного национального проекта «Образова-
ние» в Омской области стали победителями 
конкурса лучших учителей образовательных 
учреждений 638 педагогов.  

Считаю, что в учительских коллективах 
необходимо обсудить проект Профессио-
нального кодекса учителя. Важно «само-
сознание» себя как учителя, понимание, что 
учитель — это, прежде всего, профессия 
этически значимая.  

Поддерживая общую идею создания  
кодекса, остановлюсь на некоторых раз-
делах.  

Хотелось бы, чтобы о хороших учителях 
больше говорилось и в печати, и в средст-
вах массовой информации. Считаю необхо-
димым возродить создание теле- и радио-
программ для детей, которые имели бы и 
образовательную и воспитательную нап-
равленность. Они должны быть современ-
ными, яркими, многогранными, воспиты-
вающими чувства, но не призывающими к 
насилию и жестокости.  

В средствах массовой информации 
должно отражаться все лучшее, что есть в 
нашей школе. Не секрет, что в школьной 
жизни встречаются и ошибки, и перегибы, 
но показ их в утрированном виде не спо-
собствует повышению роли учителя в вос-
питании подрастающих поколений.  

Я думаю, что кодекс, прежде всего, дол-
жен строиться на основе позитивного от-
ношения к учителю, ученику, другим уча-
стникам образовательного процесса.  

Для ребенка, особенно младшего школь-
ного возраста, учитель по сути является 
первым примером нравственного образца 
поведения. От того, как сложатся отноше-
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ния между педагогом и школьником, зави-
сит успешность его социализации.  

Нельзя представить современного учи-
теля без инновационной деятельности. 
Данная деятельность дает основания мне 
говорить о необходимости отражения в  
кодексе значимости профессионального 
развития инновационной позиции педа-
гога. Именно в инновационной деятельно-
сти педагог осваивает новые современные 
технологии, новое содержание, стандар- 
ты, т. е. профессионально развивается. Та-
кие учителя могут стать творцами новой 
школы.  

Омские педагоги, как и многие учителя 
России, участвуют в создании инновацион-
ных комплексов по освоению новых обра-
зовательных стандартов. С учетом направ-
лений образовательной инициативы «Наша 
новая школа» омское педагогическое сооб-
щество серьезно занимается развитием ода-
ренности детей. В нашей области работает 
центр по сопровождению одаренных детей, 
к 300-летию Омска планируется открытие 
школы-интерната для одаренных детей Ом-
ской области.  

В 2009 г. каждый третий из областной 
команды юных омичей стал призером или 
победителем заключительного этапа Все-
российской олимпиады школьников; Анд-
рей Дорошенко вошел в состав сборной ко-
манды России на международной олимпиа-
де по физике и стал обладателем серебря-
ной медали.  

Важным в кодексе является, на наш 
взгляд, выделение разделов «Взаимоотно-
шения учителя с обществом и государст-
вом» и «Взаимоотношения учителя с роди-
телями учеников». Это актуально. Так, в 
Омской области в представительных орга-

нах местного самоуправления более 25% 
педагогических работников.  

Кроме этого, созданы и активно работа-
ют органы государственно-общественного 
управления образованием: управляющие 
советы, сельские родительские организации, 
советы отцов, переговорные площадки.  

Мне импонирует идея кодекса о граж-
данской позиции учителя, так как действи-
тельно мы являемся «общественными про-
светителями, хранителями культурных 
ценностей, патриотами России». Приобще-
ние к истории, традициям малой Родины — 
одно из направлений деятельности учителя. 
В нашей области решению этой задачи спо-
собствует учебно-методический комплекс 
«Омское Прииртышье», разработанный пе-
дагогами разных предметов. Он прошел 
экспертизу на федеральном уровне, отме-
чен диплом выставки «Образовательная 
среда — 2009».  

На мой взгляд, очень важно, чтобы Про-
фессиональный кодекс учителя получил 
общественную поддержку. Это позволит 
повысить престиж учительской профессии, 
сплотить педагогическое сообщество на ос-
нове общих нравственных принципов, 
сформировать более четкие ориентиры в 
становлении личности каждого ребенка как 
будущего нашей страны.  

Я предлагаю всему учительству нашей 
страны, всем, кто не равнодушен к детям, а 
мы знаем, что таких педагогов много, 
включиться в широкое обсуждение пред-
ложенного проекта Профессионального ко-
декса учителя, высказать свои замечания, 
предложения, внести поправки.  

Пусть создание единого кодекса будет 
способствовать единению педагогов России.  

Благодарю за внимание.  
 
 

И. Р. Луговская, 
ректор Поморского государственного университета им. М. В. Ломоносова 

 
Уважаемый Геннадий Алексеевич, ува-

жаемые участники Педагогической ассамб-
леи! 

Завершается второй день нашей работы 
в РГПУ им. А. И. Герцена. Думаю, все со-

гласятся с тем, что работа была очень ин-
тенсивной, содержательной, проходила на 
высоком эмоциональном уровне. Статус 
мероприятия к этому обязывает. Педагоги-
ческая ассамблея, в которой участвует 


